
陳國基：鼓勵院校組應科大聯盟推動職專教育
【大公報訊】聚焦本港職業教育的香港中華職

教社昨日舉行成立典禮暨晚宴，政務司司長陳國基
擔任主禮嘉賓並致辭，他表示，本港正在訂立應用
科學大學的準則，特區政府會全力支援有潛質的專

上院校，成立 「應用科學大學聯盟」 ，以加強推動
專上程度的應用教育研究。香港中華職教社成立，
為推廣香港職專教育、加強香港與內地的交流合
作，寫下又一個重要的里程碑。

中央政府駐港聯絡辦副主任何靖、廣東省委統
戰部常務副部長郭漢毅、全國人大常委會委員李慧
琼、立法會主席梁君彥、教育局局長蔡若蓮、創新
科技及工業局局長孫東等300多位嘉賓出席活動。

陳國基指出，特區政府致力落實 「職學聯通、
多元發展」 的策略，拓展職專教育，聯同傳統學術
教育雙軌並行。特區政府通過應用學位課程先導計
劃，在2022至23學年推出首批應用學位課程，結合
理論和實踐，培養學生的應用能力，並提供實習和
職場學習機會；第二輪先導計劃去年推出，預計相
關院校通過評審後，在2024至25學年推出更多應用
學位課程。而為了加強支援各相關課程的全日制學
生，去年的施政報告更宣布向他們提供額外資助。

他續指，特區政府致力提升職專教育在學位程
度的地位。去年施政報告宣布將通過財政和配套支
援，支持本地的自資院校發展成為應用科學大學，
培育更多專業技術人才，更好貫徹 「行行出狀元」
這個目標。教育局正聯同香港學術及職業資歷評審
局，參考國際經驗，訂立成為應用科學大學的準

則，鼓勵有經驗、有能力的自資院校做好相關的發
展規劃，不少院校都表示支持。特區政府會全力支
援有潛質的專上院校，成立 「應用科學大學聯
盟」 ，以加強推動專上程度的應用教育研究，並與
內地和海外的應用科學大學開展交流合作。

香港中華職教社成立
香港中華職教社的成立，為聯合政府、商界與

學校職業教育溝通與增值搭建橋樑，讓 「學以致
用」 與 「人盡其才」 供需兩端緊密串聯。香港中華
職教社榮譽主席廖榕就表示，中華職教社致力於推
動香港職業教育的發展，促進香港與粵港澳大灣區
其他城市在職業教育的交流和合作，弘揚 「工匠精
神」 ，培養新時代裏各種類型的製造業及服務業人
才。

香港中華職教社主席黃玉山指出，中華職教社
立足香港，放眼粵港澳大灣區及廣泛的中國內地市
場，不僅聚焦香港職教賽道，更放眼內地人才缺
口，為社會經濟發展貢獻職教力量。
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【大公報訊】記者盧剛昌報道：港
島西區的石塘咀市政大廈近年出現一班
怪客，他們除了將隨身行李、食物置於
自修室枱面外，還將床褥、報紙、環保
袋等雜物擺放在通道及梯間，除阻礙出
入，更散發陣陣異味。大廈管理委員會
雖貼出不准擺放物品告示，但未能收
效，有職員無奈地表示，收到投訴時只
能報警求助。

康文署表示，館方由上年3月初開
始，發現一名女
士在圖書館和自
修室擺放大型物
品和行李箱，曾
報警求助，也聯
絡過區內社工，
希望提供適切輔
助。

立會2．23新春午宴 邀官員出席
【大公報訊】立法會內務委員會昨日（12日）舉

行2024年會期的第一次會議，主席李慧琼先恭賀陳健
波擔任內會新任副主席，並預告立法會於2月23日設

新春午宴，邀請特首李家超及官員出席，藉此歡聚一
堂、恭賀新歲，以及與官員交流。

會議上，李慧琼匯報與政務司司長陳國基的會面
情況，引述陳國基指期待新一年透
過會面與立法會緊密聯繫溝通，以
及交流關注事宜。此外，陳國基表
示政府已提交2024年度立法議程，
涉及29項草案，相關政策局會盡快
諮詢立法會各委員會委員，政府會
配合審議工作，令相關政策措施盡
早落實。

另外，新任內會副主席陳健
波，昨早首次參與由立法會主席梁
君彥主持的 「早會」 。梁君彥指，
陳健波曾連續7年擔任財委會主席，
有豐富主持會議的經驗，相信能與
連任內會主席的李慧琼一拍即合。

A4 要 聞 2024年1月13日 星期六大公教育佳fb


▲香港中華職教社昨日成立，一眾嘉賓在台上主持啟動儀式。
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教育線上

PGDE課程是專門為已有學
士學位而未有受過教師培訓，但
有志於加入基礎教育行列的人士
所編製的課程。教育局此前致函
院校校長，在2023/24下學年及
2024/25學年將增加三間大學的
PGDE兼讀制學額。蔡若蓮昨日
與傳媒午宴時表示，現在所增加
的PGDE學額並不少，認為要平
衡教師的質素和數量，將會和院
校溝通，把PGDE課程申請人從
事教育工作的時間、教學的年紀
等因素納入審核條件，使院校優
先考慮已經入行一或兩年的教
師。

對於當前不少學校存在人手
短缺，尤其缺乏英文科教師，蔡
若蓮認為，可通過PGDE課程，
使那些本身修讀語言類課程的畢
業生，盡快獲得教育文憑，使得
該方面人才得到較快補充。

教育局副局長施俊輝表示，
理解中小學老師所面對的諸多挑
戰，尤其在新冠疫情期間處理網

課，教師除了日常教學，亦需要
與家長保持聯絡，關心學生，認
為這方面的工作很難計算。

研減少教師行政工作
教育局常任秘書長李美嫦則

表示，疫後復常期間，不止學生
需要調整自己心態，重新投入線
下學習，教師輔導學生的時間亦
有所增加。李美嫦續指，希望通
過減少教師在行政方面的工作，
降低教師面臨壓力；亦有意在卓
越教師獎中增加更多獎項，鼓勵
那些年輕但具備創新精神的教
師。

談及學齡人口下降的情況，
蔡若蓮則強調，當局以 「軟着
陸」 方式，逐步調節學校數目，
並稱學校若學生人數少，亦不利
學生學習經歷和課程規劃；李美
嫦則稱，教育局暫時沒有計劃再
合併官校，希望每區仍保留至少
一間官立小學，作領導作用，如
開展國民教育活動等。

早前有報告指本港在2022/23學年教師流失多
達6748名，較上學年上升25%。教育局局長蔡若
蓮昨日表示，將優先考慮已經入行1或2年但未獲
教育文憑的教師入讀學位教師教育文憑課程
（PGDE）；並認為可通過PGDE課程較快補充
本港短缺的教師人才。

教育局常任秘書長李美嫦表示，理解前線教
師面臨挑戰，希望通過減少教師行政工作，增設
卓越教師獎項等方式鼓勵教師。

大公報記者 魏溶
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年資淺教師優先讀教育文憑課程
蔡若蓮：三大學增兼讀學額 紓人手荒

市政大廈變怪客儲物室

掃一掃 有片睇

◀教育局擬讓新入行但未獲
教育文憑的教師，優先入讀
學位教師教育文憑課程，以
紓緩教師人手荒。

▲教育局局長蔡若蓮（中）
等，在傳媒午宴前嘗試沖泡
港式奶茶。

大公報記者魏溶攝

▲▶走廊一角
及梯間堆滿雜
物，有婦人走
近整理。

大公報記者
盧剛昌攝

培訓本地專才 如沖港式奶茶
教育局局長蔡若蓮、副局長施俊輝

及常任秘書長李美嫦在昨日的傳媒午宴
前，由三位VTC學生指導，嘗試沖泡港式
奶茶；蔡若蓮更用奶和茶形容，稱香港
應用科技人才和職業專才都是支撐香港
的重要元素。

2023年施政報告提出推動成立首間
應用科技大學，教育局常任秘書長李美
嫦表示，學術及職業資歷評審局正進行
相關工作，預料將於本月公布路線圖，

列出自資院校升格為應用科學大學的準
則，包括必須先獲大學院校資格等。

檢視資助大學學費
李美嫦又稱，不排除將來不同應科

大可互認學分與發展共同核心科目，而
下月的財政預算案，將公布成立聯盟啟
動資金，資助院校發展應用學科。蔡若
蓮認為，爭取上半年成立第一間應用科
學大學，相信暑假前成立將會有助院校

招生。
此外，財政司司長陳茂波此前預告

將檢討 「用者自付」 的公共服務收費，
蔡若蓮表示，當局會檢視所有以 「用者
自付」 為原則的收費，目前資助大學本
地學費多年維持每年約4.2萬元，除為了
培育未來社會人才，亦要顧及社會責
任，在考慮加費時有客觀準則，包括是
否適當時候，和不同階層的負擔能力。

大公報記者魏溶

理大副校長黃煜新請辭 六月離任
【大公報訊】記者魏溶報道：繼中

大之後，再有大學管理層人事變動。上
任未滿2年的理工大學副校長（校園發展
及設施管理）黃煜新，證實已向校方請
辭，將於今年6月卸任職務。

理工大學回覆《大公報》查詢表
示，理大已收到黃煜新的請辭決定，他
將於2024年6月卸任理大副校長（校園發
展及設施管理）職務。理大指，大學重
視校園規劃和發展，將對於該職位進行

公開招聘。
根據理大網頁介紹，黃煜新於2022

年5月3日接任理大副校長（校園發展及
設施管理），負責大學校園及宿舍發展
項目、管理和優化校園設施等。
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